

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45	PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.	La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	Núm. 1533
--	--	--	-----------

Palma de Mallorca, VIERNES 19 Julio de 1901

A las familias de los trabajadores del campo

Las que deseen adquirir gratis pasajes en tercera clase para el Estado de S. Pablo (Brasil) pueden solicitarlo del encargado en Balears calle de las Escuelas n.º 3. Pasajes para Buenos Aires a 38 duros. Para más informes pidanse en Palma calle de las Escuelas número 3 y en Manacor a don Miguel Doménech, Plaza Sallent n.º 16.

Lo de siempre

En Zaragoza ha habido una verdadera batalla entre clericales y anticlericales. Cuarenta heridos graves demuestran que aún somos dignos de figurar entre las naciones bárbaras. Es muy posible que tengamos que sufrir una nueva guerra civil, pero menos mal, esta vez no tendrá por móvil un estúpido interés dinástico. Si ocurre el conflicto será entre dos conciencias incompatibles: entre los que quieren vivir civilmente y los que quieren imponernos sus supersticiones.

La separación de la Iglesia y del Estado se impone como medida de paz tanto como solución de justicia. Con la separación, la Iglesia sería libre, sus sacerdotes no tendrían que pasar por la humillación de ser gobernados como simples funcionarios de un Estado ateo o de un ministerio beato. Sería esto indecoroso? No lo es ni en los Estados Unidos ni en Suiza, ni en muchas de las colonias británicas.

Los fieles proveerán a las necesidades del culto y a la subsistencia de los pastores, y es de presumir que en España donde se dice que está tan vivo el espíritu religioso, no habían de sufrir privaciones el personal eclesiástico. Creemos, pues, que una guerra religiosa en el sentido político, se impone en España. Nosotros aún no tenemos nuestra paz de Westphalia.

SOCIALIZACION DE LA CIENCIA

La revolución social tiende resueltamente a destruir los privilegios; el progreso puede decirse, que tiene por principal carácter el ser «efusivo». La soberanía que se refugiaba en castillos y alcázares de ferreas puertas y de espesos muros de piedra, que era patrimonio de unos pocos o de uno sólo, ha salido fuera de los recintos muros y burlando los centinelas, se ha difundido por el pueblo viviendo con él cada día en mayor intimidad; lo mismo penetra en la cabaña del pobre que en el palacio del aristócrata del día, del hombre adinerado. La autoridad, que era un privilegio, se socializa con la democracia, reside en el todo y de ella participa en cierta medida cada ciudadano.

La propiedad que estuvo más acumulada de que hoy está; que fué también un privilegio, se difunde cada día en proporciones mayores, y tiende, como la soberanía, a ser del todo social participando de ella cada una en relación con sus necesidades y con el ejercicio de sus energías.

La definición de la moral fué también un privilegio de secta o de clase; unos cuantos sacerdotes dictaron los mandamientos de la ley de Dios; los demás hombres venían al mundo obligados a cumplirlos; uniéronse en maridaje fu-

nesto la Moral y la Religión y el infierno quedó de hecho establecido en el mundo. Entre muros gruesos se guardó la verdad divina para que no llegara a los pueblos sin pasar por el tamiz de los intérpretes interesados.

La Moral, hoy no es privilegio de secta ni de raza; su concepto se ha difundido; hay una moral de todo humana a la que han de someterse los acomodaticios principios del egoísmo. También la religión se difunde, y halla lógico el entendimiento suprimir el sacerdocio dando a cada ciudadano una parte alícuota de esta función social, como quiere darle una parte de la soberanía y hacerle participe de la propiedad.

La ciencia no podía menos de experimentar esta misma difusión. Precisamente es, enorme su poder expansivo, es la primera que rompió las cadenas, que saltó los muros, que abrió las puertas ferreas de las imposiciones dogmáticas. Y la ciencia tiende a socializarse, se socializa cada día más y es preciso que su difusión no se detenga, que se deje campo libre a su fuerza expansiva, que pueda llegar a todos los cerebros como llega a todos los pulmones el aire atmosférico y el agua de lluvia a las plantas todas del bosque.

La ciencia en el pasado se encerró entre muros como la religión y como la soberanía; aún continúa nuestras Universidades cerradas o poco menos a los profanos; apenas sale ciencia oficial de ellas; apenas abre sus puertas al todo social, a la mujer y al obrero principalmente. Hay que destruir los muros de piedra de nuestras Universidades; sus paredes han de ser tan diáfanas que la luz salga sin perder energía; como inmensa luz que a todos guía y que disipa las tinieblas; la Universidad moderna debe guiar las inteligencias nacionales, disipando las neblinas de la ignorancia en todas las capas sociales.

Entre nosotros, como en el extranjero, se ha iniciado lo que se llama «extensión universitaria»; hay que fomentar esta tendencia; pedir, exigir, exigir, exigir centros docentes; que el profesorado ejerza su verdadero apostolado científico, llevando sus alumnos a todas partes donde pueda observarse un fenómeno natural, donde haya un monumento histórico, donde pueda admirarse una obra de arte; donde las costumbres sean dignas de estudio.

Que la Universidad viva en contacto con la sociedad y en contacto con la naturaleza; que no se encierre en casa, que no empiqueñezca su misión. Hay que exigir también que los profesores vayan a explicar cursos breves, en épocas de vacaciones, en días festivos, a las sociedades obreras; a los círculos instructivos de todas clases.

Si no basta el profesorado actual, que se duplique; si está mal retribuido, que se le retribuya espléndidamente, pero que se cumpla la misión de socializar la Ciencia.

El mismo fin cumplen en el extranjero las Universidades populares por que no las organizamos en España? No hay municipio, entidad obrera, círculo literario, ateneo; que tome la iniciativa y funde en España una Universidad popular.

No debe ser tal institución copia de lo visto en el extranjero; a veces se produce disgusto profundo, ver escuelas, ateneos libres, vaciados en los moldes mismos de la enseñanza oficial nuestra, que en lo primario es casi africana, y en lo secundario y superior sólo tiene de moderna el traje, y aún éste bastante deteriorado; para que deje ver los vicios las corruptelas, los dogmatismos, las miserias de la enseñanza clerical.

La ciencia no cumple hoy su misión ence-

rrada entre muros, debe llegar a todas partes; a las ciudades y a los campos; donde no pueden llegar las doctrinas científicas, que llegan los hechos; ellos serán un conductor admirable de las ideas.

En los tiempos que corren todo se socializa; socialicemos la ciencia; será esta labor base de nuestra redención como hombres, de nuestro progreso como pueblo, de nuestra grandeza nacional.

ODON DE BUEN

NOTAS POLÍTICAS

LOCALES

En el Congreso, nuestro correligionario y valiente Diputado D. Rodrigo Soriano, al tratar de lo del canal de Lozoya ha demostrado de un modo evidente que se han cometido el dinero de la nación y que se han cometido importantes filtraciones y como Moret es el que ha autorizado los pagos consideren las almas devotas como habrá quedado quien contra é van dirigidas tan tremendas acusaciones. ¡Qué lástima se habrá dicho el Sr. Roselló que no pueda haber valer el acto de Diputado que llevo almacenada en mi bolsillo para salir en defensa de mi íntimo Moret!

Pero nosotros que ya de antemano sabíamos que el señor Roselló no lograría ser Diputado, decimos a este: Para nada sirven los papeles mojados.

GENERALES

Rodrigo Soriano

El incidente ocurrido ayer en el Congreso en la discusión de lo del Lozoya ha servido para que se afirmase más la convicción de que existe una gran inmundicia.

Rodrigo Soriano estuvo muy oportuno y las afirmaciones suyas quedaron incontestadas. Demostró de un modo evidente que se ha malversado el dinero de la nación y que se han cometido importantes filtraciones.

Moret es el que ha autorizado los pagos y contra él parece que van dirigidas las acusaciones.

El ministro de la Gobernación no ha intervenido en el debate a pesar de las alusiones que se le han dirigido.

«El Correo» reconoce que los señores Soriano y Prado Palacios han procedido de buena fé.

Rodrigo ha recibido muchas felicitaciones.

Sin remedio

Esta España no tiene remedio. El mal viene de arriba, de muy arriba.

Los fusionistas ¡rara avis! D. Alfonso González, se ha mostrado en estas Cortes hombre de Gobierno, liberal de veras y anticlerical.

Todos sabemos que estando los progresistas, los antiguos milicianos y come-caras en el poder, se habrían ganado una cartera. Nada de eso.

Aunque Sagasta, por transigir con el espíritu liberal que reina en el país, le había designado a substituir a Moret, alguien que está por encima de él, alguien que es el único que manda en España, alguien que está casado con alma y vida con el clericalismo ha puesto su veto, y D. Alfonso González, hombre a quien todos los españoles hubieran visto con gusto en el ministerio, no ha podido ser ministro.

Volvemos a nuestro sempiterno tema: el mal de España no está en los partidos turnantes ni en el clericalismo, está en los obstáculos

tradicionales que son la causa de todos nuestros males.

España no puede progresar mientras pese sobre su pecho «eso» que todos detestamos, «eso» que obedece las instigaciones de Roma, sin contar con nuestros deseos y conveniencias.

No combatir con preferencia la causa primordial de nuestra decadencia, es andarse por las ramas.

Por conservarlo perdimos las colonias.

Por conservarlo estamos perdiendo el decoro y la dignidad.

Peores que los otros

Vivieron los llamados liberales al poder, y el país, aunque ya desconfiado y receloso, pudo creer un momento que tendría con el nuevo Gobierno, algún alivio en los impuestos, ya que tantas promesas le habían sido hechas. Desgraciadamente, si alguna ligera confianza pudo abrigar, no ha tardado en desvanecerse.

La ley de presupuestos para 1900 fijó en 905 1/2 millones la totalidad de los ingresos. Y decía el Sr. Moret, en la conferencia pronunciada en el «Círculo de Unión Mercantil» de 3 de Diciembre de 1900, que el país había aceptado sin murmurar ese inmenso esfuerzo. En esto servía mal la memoria al Sr. Moret. El país protestó energicamente por todos los medios posibles, incluso el de la resistencia al pago, hasta donde pudo hacerlo.

¿Qué hacen ahora los liberales?

Siendo todavía ministro de la Gobernación el Sr. Moret, que acababa tan ruidosamente en aquella conferencia al Gobierno conservador por su gestión financiera, ha presentado el ministro de Hacienda de los liberales su proyecto de presupuestos con una cifra de ingresos superior a las de los conservadores. No hay sino comparar números.

Ingresos

Ley de presupuestos para 1900; Sr. Villaverde, 905 1/2 millones.

Ley declarando vigentes para 1901 los presupuestos con las modificaciones acordadas posteriormente a la ley para 1900; Sr. Allendesa-

lazar, 887.

Proyecto de ley de presupuestos para 1902, de 6 de Julio de 1901; Sr. Urzaiz, 936.

Entre otros en algunos detalles.

En los presupuestos de los conservadores habían sido recargados con una, dos y tres décimas la territorial urbana, la contribución industrial, los consumos, las cédulas y otros. Y no pasó en las Cortes conservadoras, sin bastante dificultad, el recargo sobre los consumos. El ministro de Hacienda de los llamados liberales, mantiene esos mismos recargos, a pesar de que, aun suprimiéndolos, todavía quedaría, según sus cálculos, un «superavit» en el proyecto.

Al mismo tiempo que el ministro de Hacienda confeccionaba sus presupuestos, llegaban, y aún continúan llegando, de la mayor parte de las provincias las más desconsoladoras noticias de tormentas con padiscos e inundaciones que han atrasado las cosechas, y se cuentan grupos de 20 y 30 pueblos que lo han perdido todo, quedando en la mayor miseria. Luego, la langosta, que destruye los sembrados y hasta

las hojas de los olivos; en otras partes, el «mildew», que arruina los viñedos. La prensa no cesa de publicar las lamentaciones y las peticiones de auxilio de tanto y tanto infeliz labrador completamente arruinado. Y como si todo eso pasara en la China, el ministro de Hacienda pide tranquilamente en su proyecto de presupuestos 109 millones sobre la riqueza rústica y pecuaria; los mismos que había pedido el Sr. Allendesalazar en su proyecto de presupuestos para 1901.

El Sr. Moret, que hace poco más de seis meses atacaba tan rudamente al Gobierno conservador en su conferencia «La situación financiera»; el señor Moret, ministro de la Gobernación del llamado Gobierno liberal, cuando el día 6 presentaba el ministro de Hacienda su proyecto de presupuestos, encontrará, sin duda, el modo de explicar a ese enorme número de infelices, que ni pueden ser contribuyentes porque no tienen ya con qué contribuir, que todavía deben estar agradecidos porque no se ha recargado más la tributación.

¿Y para eso vinieron los liberales al poder? Se dirá, respecto a la cifra total de ingresos, que supera, como hemos visto, a las de los conservadores, que en ella van comprendidas las propiedades del Estado y varios recursos del Tesoro, que no son contribuciones propiamente dichas.

Separaremos las propiedades del Estado, y tomemos de los recursos del Tesoro sólo la reedición del servicio militar. El resultado es peor todavía para el ministro de Hacienda de los liberales. Véase la comparación:

Contribuciones directas, indirectas, monopolios y redención del servicio militar.	
---	--

Ley de presupuestos para 1900; Sr. Villaverde... 859,7 millones

Ley declarando vigentes para 1901 los presupuestos 1900; Sr. Allendesalazar 861

Proyecto de ley para 1902; Sr. Urzáiz..... 887

Cuarenta y seis millones piden los liberales más que los conservadores.

¿Y para esto vinieron los liberales al poder? J. M. ALONSO DE BERAZA.

Don Juan Mañé y Flaquer

Ha muerto en Barcelona D. Juan Mañé y Flaquer. Dedicóse primero a las ciencias; después a la literatura. Escribió con otros un periódico, que se titulaba «El Ángel Exterminador» y estaba principalmente dedicado a satirizar a los escritores de su tiempo. Después, en 1847, entró en el «Diario de Barcelona» de redactor de teatros, sustituyendo a un hombre que se había hecho célebre por sus críticas literarias y musicales, en las que había demostrado grandes conocimientos. No desdijeron sus artículos de los de don Pablo Piferrer, que es el crítico a que hacemos referencia.

Años después fué redactor político y al fin director del mismo «Diario de Barcelona». Hízose desde el año 1866 notable por sus campañas periodísticas, sobre todo por la que sostuvo durante la revolución de Septiembre.

Era conservador acérrimo, partidario decidido de la restauración, por la cual rompió lanzas en los años 1873 y 74, oponiéndose a que por artículo alguno de la nueva Constitución se hiciera depender de la voluntad del pueblo el restablecimiento de los Borbones. Por derecho de sangre, ó lo que es igual, por derecho divino, entendió que debía llamarse Alfonso XII al trono de España.

Ese hombre, sin embargo, tenía tendencias federales. Túvolas principalmente después de haber conocido las provincias Vascaas, sobre las que con el título de «La paz y los fueros» escribió un libro de que van hechas numerosas ediciones. Las demostró no ha mucho en otra obra titulada «El Regionalismo», colección de artículos contra Madrid, a la que van unidas observaciones sobre la autonomía de Cataluña. Declaróse regionalista, bien que, al pa-

recer, limitando sus pretensiones a la autonomía meramente administrativa. Al parecer, decimos, porque aunque de paso, y como no queriendo decirlo, pedía para Cataluña el derecho de corregir sus leyes, función esencialmente política.

Mucho llamó D. Juan Mañé y Flaquer la atención pública por sus escritos, siempre razonados y correctos; y mucho más la habría llamado si no hubi se vivido durante muchos años constantemente enfermo. No le abatían los dolores del cuerpo la viveza del alma, y aun en los días para él más negros hallábase dispuesto a batallar y a decir lo que pensaba, así sobre los acontecimientos, como sobre las cuestiones que iban incesantemente surgiendo ya en el mundo político, ya en el mundo económico. Son siempre de loar esos espíritus enteros que llegan sin desmayos al fin de la vida.

(De El Nuevo Régimen.)

Italia Vitaliani

Hemos tenido inmensa fortuna en poder admirar la brillante labor artística de la señora Vitaliani, una de las artistas dramáticas que han hecho sentir más intensamente al público palmesano. Para mí la señora Vitaliani es una verdadera eminencia artística que conduce nuestro espíritu a las regiones augustas y serenas de la Belleza. Es una gloria europea. Ver a la Vitaliani en escena es como ver a Biniellire con el cincel en la mano modelando una de sus hermosas creaciones, es como contemplar a Sorolla llenando un lienzo de vida y color al conjuro mágico de sus pinceles; es como escuchar el violín tocado por nuestro «virtuoso» Sarazate; es como oír a Castelar en la tribuna; como ver a Gaura con la batuta dirigiendo su orquesta; como ver a Dewat a caballo; a Pini en un asalto; a la Pardo Bazan en el Ategeo; a Galdós escribiendo una novela; a Echegaray leyendo un drama; a Ramon y Cajal en su laboratorio ó a Robert en su clínica curando las convulsiones de una histérica.

... Quiero decir que es algo de grande, de perfecto, de eminente, de portentoso. La emoción estética es la misma ya sea producida por la Venus de Milo, por una ópera de Wagner, por el Quijote, por el Partenón, por un cuadro de Velázquez ó por un poema de Góe ó Campoamor.

La Vitaliani lleva en sus venas el «quid divinum» de las grandes artistas dramáticas, como lo ha probado en obras tan distintas como La Tosca, Zizá y la Dama de las Camelias. Su mirada encuentra expresión para todos los afectos, su voz tiene inflexiones para todos los estados del espíritu y traduce con igual verdad, los celos, el amor, la desesperación y la alegría... Consejo pues a todos los que no la han visto, que vayan a admirarla, es una «rara avis in terram» que hemos tenido la suerte de que se posara por breves días en Palma, no la dejesis partir sin oírla, quizs en muchos años no se presente una ocasión igual....

Dice el poeta alemán Enrique Heine, que el águila canta, pero únicamente cuando vuela a gran altura más arriba de las cumbres del Broken, encima de las nubes, cercana al sol.

Por raro privilegio el águila trágica canta en el Principal. ¿Quién será tan mentecato que deje de oírla? S.

Lo del Matadero

Celebramos mucho que nuestro colega «La Última Hora» se haya tomado la molestia de averiguar lo que hubo de cierto sobre el hecho que nosotros, días atrás denunciámos referente a la injusticia cometida por el veterinario municipal Sr. Mayol, quien en el Matadero hizo inutilizar una cabra entera por haber sido mordida ésta en una piedad, mientras que el mismo día se dio el caso de que una oveja mordida también por otro perro, se hizo inutilizar sólo la extremidad congestionada.

No vamos a refutar lo dicho por el Sr. Mayol inserto en «La Última Hora» de ayer, por cuanto dice un aforismo que hechos consuma-

dos son respetados. Por lo tanto como el brazo de la oveja y la cabra entera recibieron «cristiana» sepultura en la cloaca del Matadero, difícilillo se hace poder sostener lo que de boca en boca se decía dentro de aquel establecimiento por las personas que habían visto las reses que motivan estas líneas, las cuales personas se entiende, sostenían que las mordeduras de las reses en cuestión si no eran exactamente iguales eran semejantes, de la propia manera que dejaremos de mencionar ciertas «cosillas» que, francamente, no creemos importante mencionar.

Pero en lo que sí nos detendremos es en analizar el art. 17 del reglamento que se publicó de R. O. en 25 de Febrero de 1859, para la inspección de carnes en las provincias, y en el que hace hincapié el Sr. Mayol.

Dice así el artículo citado: «Queda prohibida la entrada en el Matadero de reses mordidas por perros, lobos ó zorros».

La parte oficiosa del sulto empieza diciendo que: «El lunes al practicar el segundo reconocimiento a las reses abiertas en cabal...» pero por si esto no se hubiera hecho constar aun quedaría el transcrito artículo que nos indica que en los mataderos se habrán de practicar cuando menos dos reconocimientos por cuyo motivo preguntamos al Sr. Mayol ¿Hizo V. como creemos es su obligación, el reconocimiento a la consabida cabra en vivo? Nosotros opinamos que de haberlo hecho, lo debió hacer muy a la ligera, pues reconociendo su sagacidad, y hasta su manta en perseguir el contrabando, de seguro que hubiera ordenado se sacara la res del Matadero, y de ninguna manera hubiera autorizado se sacrificara la cabra.

Eso hubiera sido lo correcto; pero de ninguna manera podemos aplaudir que, por un descuido de su deber, dió lugar a una medida de tanto rigor y que tanto perjudicó al dueño de la cabra.

LA POLITICA Y EL CALOR

Hemos convenido ya en que son incompatibles la política y el calor: por si algo faltaba para consagrarlo así, Silvela inventó una frase oportuna que todos aprendieron y repitieron ya tenemos encima «las imperiosas vacaciones del estío».

Ante ellas, el gobierno aprieta las clavijas para acabar pronto, y con un remiendo arregla una crisis que pudiera entretenerlo; el Parlamento apresura su estéril labor actual; y el mismo vértigo veraniego que invade las casas de los ricos, entra en el campo de la política.

Las referencias oficiosas pretenden consolarnos con todo un plan maravilloso que, allá para el otoño, ha de darse a luz. Como los malos estudiantes, el gobierno lo deja todo para Septiembre, y según las muestras, en Septiembre no van a tener nada hecho; véase por qué: Sagasta se encerrará en Avila; Almodóvar se va de jornada, Weyler recorrerá fábricas militares y plazas que debían ser fuertes, algún ministro sentirá la necesidad de remojarse en el mar, ¿quién tendrá tiempo para hacer esa reorganización de servicios decantada y prometida a plazo fijo?

Nada se ha hecho, ni se hace, ni se hará; ahora los calores dan el pretexto, luego habrá ó se inventará otro. Y el gobierno va tirando, que es lo que busca.

Políticos, ministros, altos dignatarios, acudirán presurosos a calafatear sus cuerpos en las aguas salúferas del Cantábrico y de los balnearios; pero en las estepas castellanas y en los campos manchegos, andaluces y extremeños calcinados por un sol de fuego, quedará el pobre trabajador bañándose en su propio sudor y sin esperanzas de que su misera situación mejore.

Entretanto, los problemas se acumulan esperando imperiosa solución. En el exterior está propuesta la cuestión trina de Gibraltar, Marruecos y el Mediterráneo. En el interior aún hay que resolver el problema religioso, causa eficiente de que el actual gobierno está en el poder.

No hay pueblo europeo que no esté contrariado por una ú otra cuestión.

El porvenir en Marruecos preocupa incesantemente a Inglaterra, Francia, Italia, Alemania y hasta a Rusia. La prensa y los políticos de estos países analizan un día y otro el problema procurando deducir las posibles consecuencias y preparándose para afrontarlas resueltamente. En España se le da menos importancia que a la dimisión de un personaje político, como si los males de que estamos amenazados perteneciesen a un porvenir tan remoto, que apenas se dibujasen en las brumas del tiempo.

La cuestión religiosa, resuelta ya en Francia, continúa siendo para nosotros una inmensa X. Portugal prosigue sin desaliento su campaña contra las congregaciones. En Italia, ha sido un periódico gubernamental, «La Tribuna», quien ha iniciado las protestas contra ellas, para impedir que sigan convirtiéndose en feudo aquel territorio.

Sólo en España viven tranquilos, merced a la tolerancia de un gobierno liberal que subió al poder con la misión de satisfacer las justas aspiraciones del país, que logró imponerse a los conservadores amigos de las órdenes monásticas.

Y cuando tan ardiosos problemas debieran solicitar la atención de las Cámaras y del gobierno, aquellas cierran sus puertas, éste se va a veranear y los ministerios y cancellerías europeas se decide sobre el porvenir de España.

DE CIUDAD A CIUDAD

Amigo Teófilo: desde esta ciudad cuyo título tuvimos la suerte que nos regalasen con una R. O., voy a dirigir una serie de epístolas para que vosotros que vivís encerrados entre cuatro vetustas, pero opresoras murallas comprendais las delicias de que somos dueños los vecinos de Inca.

La situación topográfica no te la describiré, pues ya la conoces, así es que me reduciré a explicarte la situación de los que nos podemos vanagloriar llamándonos vecinos de esta feliz Ciudad.

Imagínate que los célebres cuentos de las mil y una noches, la descripción del país de Jauja, todo resulta pálido comparado con este país. Aquí tenemos una acequia que atraviesa la carretera que desde Palma conduce a la ciudad (también amurallada) de Alcudie; pues esta acequia para comodidad del que real y ordenadamente nos rige, se ha descubierto, regalando en estos tiempos de calor, unos arroyos que pueden proporcionar a los vecinos alguna tifoidea concediéndoles la satisfacción de ir a cenar con S. Pedro. El paseo favorito de los vecinos que este país habitamos, es ir a aspirar aquel simpático y microbiooso ambiente; así es que agradeceremos mucho el que continúe destapado dicho acueducto durante todo el verano.

Además, aquí en esta Ciudad tenemos la dicha (que no disfrutais en Palma) que las procesiones van con sordina, sin que a su paso distraiga la atención de los fieles los acordes de la música; en una palabra terminaré recordándote abandones tus tareas periodísticas y te trasladés aquí para poder ensayar las ventajas que se disfrutan en un pueblo, cuando los que las R. O. nombran saben lo que se hacen.

Si vieres aquí, no echarías de menos la capital, podrías comer la carne al precio mismo ó mas alto de Palma, el pescado, verduras y toda clase de comestibles ídem, de ídem, vamos que desde el día que se nombró ciudad y lo celebramos con unas iluminaciones en las que contribuyó todo el pueblo es una felicidad vivir aquí.

Ya lo sabes, trasládete aquí y antes contésteme que te aguarda con los brazos abiertos tu amigo

SIXPER.

Inca y Julio de 1901.

P. D. Cuando iba a aspirar los aromas de la acequia, por poco me rompo el bautismo por tener el farol indicador al lado contrario de la acequia.

INTERESA A LOS HERNIADOS

Recomendamos lean anuncio en cuarta página.

NOTICIAS

Ayer noche la mayoría de las personas que acudían a tomar el fresco en el muelle, con justa razón se quejaban del pestilente hedor que se emanaba cerca de la pescadería nueva del muelle.

Eran tan pestilenciales las emanaciones que en el indicado sitio se dejaban sentir que algunos pocos escrupulosos quisieron investigar las causas a que obedecía aquello, resultando comprobado que el pestilente foco, lo formaba un montón de cajas de las que los comerciantes en pescado utilizan para remitir este a Barcelona o Valencia.

Hacemos esta denuncia a instancia de varias personas que nos publicaron así lo hicieramos y confiados que atendida la justicia que entraña serán atendidas por la autoridad correspondiente, y se obligará a los dueños de dichas cajas a llevarlas bien limpias en lo sucesivo, con lo cual se evitará el mal que motiva estas líneas.

D. Eusebio Eguilaz, tesorero de Hacienda, en atento B. L. M. nos hace saber, para que lo comuniquemos al público, que la oficina recaudatoria de la 1.ª zona de Palma queda instalada en la calle de Arabí número 13 piso 1.º.

Los vecinos de la calle de los Omos y adyacentes celebrarán un Baile de Boleros el sábado próximo 20 a las 22, dirigido por el maestro Nicolás Balvís, y al que hemos sido invitados por el Clavero, agradeciendo la atención.

Por la Administración de Hacienda se van a comunicar las oportunas órdenes para proceder al cierre de los establecimientos pertenecientes a industriales fallidos o insolventes, como preceptúa el Reglamento de Industrial, y en caso de desobedecer aquellos las órdenes de la Administración, no sólo se les instruirá expediente de defraudación, sino que además se pasará el tanto de culpa a los tribunales por desobediencia a la autoridad económica.

Ayer tarde en el barrio de la Plaza de Abastos han sido colocadas las banderas anunciadoras de la fiesta callejera que aquellos vecinos celebrarán el próximo día de San Jaime.

Ha sido puesto a disposición del Jefe de primera instancia un sujeto que ayer sustrajo una cantidad de pelo de buey de un secadero del barrio de la Calatrava.

Ayer tuvimos el gusto de saludar al distinguido correligionario D. Antonio Fluxá Figueira.

Suplicamos al Sr. Alcalde que incluya en la petición hecha al ramo de guerra sobre la recomposición del puente que existe en la Puerta Pintada los de las puertas de San Antonio y Santa Catalina, pues su mal estado ocasiona muchas molestias, y algún percance.

El próximo sábado en la Escuela Normal de Maestros de esta Provincia empezarán las Conferencias Pedagógicas que ya anunciamos.

Disertará el maestro de Muro D. Rufino Carpena, sobre el tema «El lenguaje en las escuelas de 1.ª enseñanza».

Como el calor se va haciendo muy sofocante, una enamorada pareja resolvió escaparse del hogar paterno, para ir a tomar la suave y encantadora brisa que se disfruta bajo los poéticos pinos de «Can Tunis», en cuyo sitio, otra pareja, de policía, interrumpió el amoroso idilio que estaba sosteniendo la fugitiva pareja, quienes de seguro tendrán que sufrir el calor de la tramitación que para tales casos se sigue en la Vicaría.

Con verdadera satisfacción nos hemos enterado que se halla ya restablecido de la enfermedad que aquejaba al hijo de nuestro muy querido amigo D. Sixto Pers, presidente del comité de Unión Republicana de Inca.

Con este motivo enviamos nuestra mas cum-

plida enhorabuena al señor Pers, como igualmente a su señora esposa doña Catalina Rabasa.

Ayer tarde una mujer llamada Antonia Menor Valls, natural de la Provincia de Tarragona, de unos cuarenta y dos años, mientras iba a terminar los trabajos de limpieza de la calle del Matadero número 21, a cuyo efecto había sido llamada, fué víctima de un síncope que a los pocos minutos había dejado de existir.

Acudieron al sitio de la ocurrencia los inspectores de policía señores Aparisi y Saletas con algunos individuos de dicho cuerpo, los señores comandantes de la Guardia municipal Sirey y Solabre, al propio tiempo que el Juzgado, quien después de practicadas las oportunas diligencias, ordenó el levantamiento del cadáver para su conducción al Cementerio, donde hoy se le practicará la autopsia.

La interfecta vivía en la calle del Arco de la Merced número 27.

D. E. P.

HERPES

Por rebeldes que sean desaparecen al mes de tomar el Jarabe antiherpético F. Serra. Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21, Palma de Mallorca. 3

Publicaciones

Hemos recibido el número 18 de la «Revista Balear de Ciencias Médicas» correspondiente al 30 de Junio próximo pasado cuyo sumario es como sigue:

- I.—De arrollo de la población de Culviá desde su origen hasta nuestros días—siglos XIII al XIX, por D. Enrique Fajarnés.
- II.—El contagio de la neumonía, por M. A. Jossu, trad. por D. José Mir.
- III.—Revista de medicina, por varios autores.
- IV.—Notas científicas.
- V.—Miscelánea.
- VI.—Índice de autores.
- VII.—Índice de materias.

Teatro Principal

Muy concurrido estaba anoche. Se representaron «Cavalleria rusticana» y «Locandiera».

La representación de la primera fué admirable y no hay porque citar nominalmente a los actores.

La obra de Guldoni fué interpretada magistralmente por la Vitaliani. Es una comedia de corte burgués al estilo de nuestro Bretón. Gustó mucho porque además de estar muy bien construida no exige ningún esfuerzo del espectador. Es una obra de Conservatorio.

Mañana «Felipe Derblay».

A LA JUVENTUD

Aprovechar la ocasión

En la tienda de Sombreros de JAIME ROIG San Miguel, 20

Encontrareis un excelente y completo surtido de sombreros de todas clases de su fabricación propios para la presente temporada.

ESPECIALIDAD EN CORDOBESES DE SEDA

Alta Novedad **CURRO VARGAS**

No perder la ocasión, visitar dicho establecimiento que encierra un gusto exquisito en sus géneros y economía en los precios.

No equivocarse, San Miguel, 20

NICOLAS TICOULAT

Cirujano Dentista

Se aseguran las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor, nuevo procedimiento.

PRECIOS ECONOMICOS

Paseo del Borne núm. 14, entrada Calle Pelaires núm. 102.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106'00
Crédito Balear	95'25
Salinera Española	175'00
Obligaciones > 6 por 100	104'00
» » > 5 por 100	101'00
Bonos municipales	38'00
Isleñas	52'75
Ferro-Carriles de Mallorca	45'00
Alumbrado por Gas	69'00
Unión Comercial papel	50'00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 18 de Julio.

Interior	71'95
Amortizable 4 por 100	78'85
Cubas 1886	85'75
Cubas Nuevas 1890	71'60
Banco de España	487'00
Tabacos sin cupon	394'00
Franco	39'10

Barcelona 18 de Julio.

Interior próximo	71'80
Exterior	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Cubas	00'00
Cubas 1890	00'00
Coloniales	00'00
Nortes	54'30
Libras	00'00
Alicant-s	74'50

TELEGRAMAS

MADRID 18.

De Zaragoza

La lucha entre jacobinitas y liberales fué encarnizada, pues unos y otros iban armados.

Los heridos que han resultado son numerosos.

El Jaleo se desbandó, penetrando solamente una parte en la iglesia de San Felipe.

Al enterarse los grupos que había en la calle de que había sido muerto un muchacho, prorrumpieron en gritos pidiendo justicia. El gobernador les prometió al arengarles que se haría justicia.

Se han hecho detenciones de personas del uno y del otro bando.

Hay gran excitación en el público.

Los sucesos ocurrieron a las nueve de la mañana.

La guerra del Transvaal

Londres.—El ministro de la Guerra, Mr. Brodrik, desmiente categóricamente los rumores relativos al próximo regreso de una gran parte de los soldados de infantería que luchan en el Africa del Sur.

Ha negado también que el gobierno haya pensado en modificar el plan de campaña.

Huelga de fonderos

Se han declarado en huelga 700 fonderos de la región minera de Westbarre, en el Estado de Pensilvania. Muchos mineros se verán obligados a suspender la explotación de aquellas cuencas.

La reina Draga

Con motivo del proyectado viaje de los reyes de Servia a San Petersburgo, se dice en los altos círculos de Viena que a la reina Draga se le han hecho indicaciones muy significativas para que desista del viaje. De persistir en él, tiénese por seguro que la emperatriz de Rusia efectuará encontrarse enferma para no estar en la capital del imperio cuando lleguen los soberanos de Servia.

Colisión sangrienta

Entre los obreros negros y mexicanos del ferrocarril en construcción al Oeste de Ereford, Estado de Texas, ha habido una sangrienta colisión, de la cual han resultado quince negros muertos.

Detenciones comentadas

LUGO

Telegramas de Chantada dicen haber ingresado en la cárcel, por orden judicial, tres jóvenes pertenecientes a distinguidas familias del citado pueblo, entre cuyo vecindario existe bastante excitación.

Se supone que estas detenciones están relacionadas con los hechos denunciados estos días por la prensa luguesa, referente a la actitud del juez.

Se espera la intervención de la Audiencia para el esclarecimiento de asuntos graves, al parecer.

Persecución de un criminal

Murcia.—Persiguiendo la guardia civil a un criminal, ho sostenido un vivo tiroteo a la orilla del río que se halla en las inmediaciones de esta capital.

Al entrar los guardias en una casa donde sospechaban que se ocultaba el criminal, éste escapó saltando las tapias y se arrojó al río, pagando a nado a la orilla opuesta.

Durante la huida, los civiles hicieron muchos disparos sobre el fugitivo, hasta que le vieron caer herido.

Cuando la guardia civil, dando la vuelta, llegó a la otra orilla, el criminal había desaparecido.

Aunque los rastros de sangre que aquél había dejado fueron seguidos por la benemérita, ésta no pudo lograr la captura del bandido, a pesar de los esfuerzos realizados para conseguirlo.

El suceso ha tenido mucha resonancia en la población.

Niño envenenado.—Nueva huelga.—

Otra que termina

Vigo.—Ha fallecido Manuel Argibay, de seis años de edad, uno de los niños que comieron el domingo último la morcilla de estricnina abandonada en la calle por un guardia municipal.

Con este son dos los niños fallecidos a consecuencia de aquel terrible descuido. Los otros dos están fuera de peligro.

Coméntase con indignación el suceso.

Los obreros empleados en la construcción de mercado de la plaza del Progreso han planteado la huelga, por haberse negado el contratista a pagarles los jornales que les había ofrecido.

La huelga de sastres entra en vías de arreglo y es probable que quede pronto solucionada.

Atentado contra Max Regis

Oran.—Durante la noche última ha sido objeto en esta capital de un atentado el famoso agitador antisemita Mr. Max Regis.

Al dirigirse al Casino, un individuo le asestó una fuerte cuchillada en la nuca, produciéndole una herida contusa.

A consecuencia de esta agresión se promovió un verdadero motín, en el que tuvo que intervenir la policía.

Se hicieron treinta detenciones, entre ellas la de Mr. Luis Regis y su hermano del agredido.

Mr. Max Regis y su hermano acababan de llegar de Argel y se disponían a embarcar para Barcelona, con objeto de visitar a Mr. Deroulede en San Sebastián.

Fábrica, Olmos, 96

Se necesitan buenas tejedoras.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZÁLEZ

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA, LA ULTIMA HORA y LA UNIÓN REPUBLICANA

En dicho CENTRO también se admiten anuncios de toda clase para los periódicos

EL DIARIO DE PALMA Y EL DIARIO DE MALLORCA

y para todos los semanarios de la isla.

SECCION DE ANUNCIOS

HERNIADOS -- (Trencats) -- LEED

El braguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado á base de la resina del «Calophyllum Inophyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hernias» por antiguas que sean.

Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos ex-profeso para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la «hernia» y molestan menos al herniado.

El «Parche anti-herniario Vidal» tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni laga y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contener bien la «hernia», pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que proviene siempre de la mala construcción del braguero y sobre todo de la mala forma que se dá á la pelota del mismo, aconsejamos pues á los quebrados que se encuentren en este caso, se avisten con nosotros para que una vez vista la «hernia», indicáremos la clase de braguero que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hernia», evitándose con esto, molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades, entre ellas la «extrangulación», terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

Los especialistas Sres. Vidal estarán una corta temporada en esta Capital, habiendo fijado accidentalmente su domicilio y despacho para la venta y aplicación de bragueros, en la Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, piso 1.º, esquina Moray, donde podrán consultarles cuantos deseen curarse de sus «hernias» y recibirá todos los días de 9 á 2.



LA GRESHAM

Comp.ª de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1899

PTAS. 184.304,119

Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

+

Anuncios

MORTUORIOS

A PRECIOS DE TARIFA

Centro de anuncios de Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

Arrendatario de la Sección de anuncios de los diarios de más circulación de las Balears.

«La Última Hora», «La Almudaina» y «La Unión Republicana».

Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

RELOJERÍA CATALANA

DE

JUAN ROSSELL

GALLE DE PALACIO, N.º 25
(Frente los Pórticos)

PALMA DE MALLORCA

Esta casa ha puesto á la venta un extenso surtido de pulseras reloj, modernistas, las que tanto se han distinguido en París por su elegancia, solidez y baratura; grandes existencias de relojes de bolsillo, pared, sobremesa, despertadores etc., con dibujos y esferas modernistas, fabricados de encargo y ex-profeso para regalo.

Gran taller de composturas y construcción á precios módicos; las composturas y ventas se garantizan por dos años.

UNICA CASA QUE VENDE Á PRECIOS DE FÁBRICA

Palacio, 25 esquina Almudaina

NOTA.—Se necesitan dos aprendices; inútil presentarse sin informes.

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª

Salidas fijas para las Antillas, Mejico y Estados Unidos

PARA HABANA, SANTIAGO DE CUBA, CIENFUEGOS, PROGRESO, VERACRUZ Y TAMPICO

Saldrá el 31 de Julio el vapor

MIGUEL M. PINILLOS

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Se suplica á los Sres. cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para renovarles la cabida.

Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.



LA RELOJERÍA CATALANA

DE

JUAN ROSSELL

Avisa al público y á su numerosa clientela, de que en esta casa se han presentado un sin fin de quejas de los malos relojes que se venden de horario moderno y para evitar este abuso, todo reloj que en la máquina no lleve grabado mi nombre de J. ROSSELL no es de mi procedencia.

OJO.—Hay algunas casas que los liquidan por ser de pésima fabricación, habiendo dado mal resultado, ignorando las personas que han caído en estas redes, que hay relojes J. ROSSELL que son de toda seguridad y confianza, los que acreditan el horario moderno y antiguo.

Composturas y ventas garantidas por dos años

Esta casa no vende por medio de cupones, pero si vende á precios de fábrica.

Calle Palacio, n.º 25 (esquina Almudaina)

ISLEÑA MARÍTIMA



Compañía Mallorquina de navegación á vapor

Servicio de correos entre Palma, Barcelona, Valencia, Alicante é Ibiza.

Líneas directas entre Argel y Marsella.

Combinaciones, con trasbordo, para todos los puertos de Europa y América.

Especiales para Cuba, Filipinas y costa Norte de Africa.

Despacho { Oficinas de la Isleña.—Pórticos de Sto. Domingo—Calle de Palacio.
En los almacenes de la Compañía.—Muelle.

En Barcelona.—Consignatarios—Sres. Sureda y Robirosa.



Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1901

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

ESPAGNE

Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de Julio el vapor **AQUITAINE**
el día 27 de Julio el vapor **LES ALPES**

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.